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《初次游江苏经历》内心很有感触，一下子自己第一次走华

东的情景仿佛就浮现在眼前。那是多少年前的一个五*一，我

朋友的旅行社因为团量大导游不够用，临时找我帮忙。可我

华东线从来没有走过，只不过是在学生时代自己玩过一次而

已，很多景点的大门都不知朝哪开，更不只景点的线路该如

何走了，虽然导游词会说。但朋友说给我配个华东线的老司

机------没办法，人总有第一次，硬着头皮上吧！-------------

南京，轻车熟路，怎么说是自己家嘛。---------路上最搞笑的

是留园，事先司机与我讲，他也从来没去过。怎么办？老导

游可能都知道，过去的留园与今天的留园大门口的情景完全

不同，很小很平常很不起眼。我先在车上与31位来自河南的

老干部客人讲解苏州的概况、园林的精髓，尤其着重强调苏

州园林以小见大、藏而不露的特点。然后顺水推舟发动群众

来找留园的大门“谁第一个找到留园的大门，就会得当一份

意想不到的奖品！”（啥奖品，昨晚住宿宾馆卫生间的小木

梳嘛。）歹怪，留园路上那时还真没有其它的旅游车，我们

的车从得月楼这边进，我、司机还有那些可爱的老革命伸长

了勃子、瞪大着双眼，左右顾盼，车直走完了留园路愣是没

发现留园的大门。只好又调个头继续。如是两趟，一个声音

响起，充满了惊喜“找到了！找到了，留园的大门！”-----

我自己心里那个得意啊！--------讲解吧！留园里的路线太复

杂了，不只如何走，为了不让客人看出，我有意的让后来的



一个团队先走，自己紧随其后，等那个导游讲完，我在添油

加醋的重复一遍，然后让这些大老远来的老革命们拍照留念

。自己呢？又跟上前面的团队听那导游如何说，等老革命们

跟上来了，再重复刚才的内容----------总算是到了留园绝佳

处：冠云峰。着实即兴发挥一下，老革命们听得如痴如醉。

然后高举红色导游旗冲向冠云亭的右首“紧跟党的红旗走，

我带你们去看留园三宝的第三宝---------古鳕鱼化石”。傻了

！完了！怎么搞的明明《走遍江苏》上写的古鳕鱼化石在冠

云楼的后墙的背面的，怎么前面除了厕所就没有路了呢？真

是急中生智啊！事后联我自己都佩服自己。“爷爷、奶奶们

，游过留园我们就马上要去周庄了，路上没有服务区，这里

是歌厅，一流的设施，大家赶快先唱唱歌啊！”呼啦，一老

拨子人全涌进去了。趁这档口，赶快向其他的导游咨询看古

鳕鱼化石该如何走---------从没跟过一个师傅，就这样头一次

自己带华东，其间还发生了许多意想不到的事情，都被自己

一一化解了。在上海送站的时候，几个大爷大娘抱着我流泪

依依不舍的情景仿佛就在昨天。一路上司机教会了我很多东

西，也不能亏待他，这个团没有全陪，最后分帐的时候额外

多给司机两千多，也算是我的学费吧！过后不久，旅行社还

得到这些老革命寄来的两面锦旗。真让我那朋友吃惊。回忆

自己的第一次如果没有一个较好的司机；如果那些老革命团

友不是那样的豁达大度。对于一个从无华东线经历的我肯定

是个失败。我庆幸我遇到了教好的司机；庆幸遇到了那样好

的爷爷奶奶；所以都是尽可能的与司机默契配合；把每接的

任何一个团都当成自己的第一次；每讲解一个景点都尽可能

的要求自己要有第一次的热情和兴奋并以此来感染到每一个



游客。 我有一个“毛病”不到万不得以，我是不用也不带喇

叭的，讲解中多用气声---既有气势热情又充满了渲染力，在

华东线的每一个城市都有自己自认为得意的讲解好到位的景

点，以此同样也是将游客镇住的手段之一，客人想听、信服

并佩服着你，乐意跟着你走----------- 对待跟自己团的新导，

我会想：真不容易（新手上路）又真是幸福（能跟团，不管

师傅水平如何总算能熟悉线路、景点、枪点，总算能有所见

识吧）。不瞒各位，我在写我第一次带团走华东的时候，我

是一边打字一边仍忍不住的在笑，仿佛又回到了那个新奇、

不安、茫恫、快乐、幸福时候------- 认真思考且又礼貌勤奋

的新导，我会毫无保留将自己所谓的经验传授。想来多少年

了，已记不清有多少新手跟过我的团了。这些人有的还在旅

游行业，但，更多的转行了，很多的人并没有将导游作为终

生的职业，包括我自己很多的时候都有转行的念头。这可能

正是导游的悲哀！多少人都认为：导游只是吃青春饭的；只

是帅哥靓妹干的；甚至于还有认为十个导游九只鸡的。我不

想多做辩驳，只想用自己的行动证明给人看----------------导

游并不是臆想中认为的那样。 我也时而作为全陪，所以无论

对于全陪还是地陪，都要将心比心，对于游客更需如此。但

，也跑不了有些特例，尤其是------------------不说了。 其实

每个人都是不一样的，所学的应该是方法论，而不是方法。

只有真正的领悟别人方法的精髓并加以提炼灵活运用才能真

正的做到收放自如，才是真正属于自己的东西！如果只是觉

得别人的好而依葫芦画瓢，那你永远做不成好导游。 100Test 
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